

Lille, le 12/10/2023

## APPEL A LA VIGILANCE

**Centre d'accueil, d'écoute, d'information et de prévention, le CAFFES, fort de l'expérience acquise par ses administrateurs, bénévoles, salariés, vacataires depuis plus de 40 ans, accompagne des familles et personnes subissant ou ayant subi une emprise sectaire, de quelque nature qu'elle soit.**

En cette saison d'automne, salon bien être et conférence se multiplient. Rien que ce weekend, trois salons, accueillis au sein même des salles municipales, ainsi qu'un ensemble de conférences organisées dans une salle privée ont été porté à notre connaissance :

- « **Salon du Bien être** » dans l'espace Agora à Santes
- « **Journées du Bien-être et de la détente** » dans la salle J. Brel (Rue Hoche) à Faches-Thumesnil
- « **Salon du Bien être** » dans la salle des fêtes de la Poudrerie à Esqueredes
- « **Rencontres pour inventer le monde de demain** » : conférences organisées dans une salle privée à Wormhout dont l'un des intervenants n'est pas un inconnu de notre association.

Les activités proposant un bien-être ou de nouvelles visions concernant l'écologie ou le développement durable, ce qui peut être intéressant pour tout un chacun, se sont beaucoup développées ces dernières années. Nous ne sommes pas les seuls à le constater, la MIVILUDES connaît également l'expansion de ce phénomène. Elle décèle l'augmentation de petites structures, diffuses, mouvantes qui s'appliquent très insidieusement au domaine de la santé, de l'écologie, du bien-être et de l'alimentation. Ces thèmes constituent **un vaste marché exploité par des personnes ou des organisations sectaires**. L'organisation de salons et de conférences offre, selon le rapport de la Miviludes publié en 2021, un moyen de conquérir un public de plus en plus large. A ce titre, d'autres mouvances se sont également amplifiées parmi lesquelles figurent le complotisme. Mode de pensée antisystème, la Miviludes maintient sa vigilance en raison de la proximité grandissante de certains collectifs avec des individus ou groupes à tendance sectaire (1).

En ce qui concerne les salons bien-être, le CAFFES ne doute pas que, dans leur grande majorité, les personnes présentes dans ces salons et conférences ne manqueront pas de préciser que les techniques thérapeutiques qu'ils proposent ne peuvent se substituer à une prise en charge et à un avis médical, mais il est possible que, parmi eux, d'autres exposants y fassent la démonstration de « pratiques non-conventionnelles à visée thérapeutique » pouvant déboucher sur des dérives à caractère sectaire. Ces pratiques font également l'objet d'une vigilance accrue de la part du Conseil de l'Ordre national des médecins : « *Les PSNC [pratiques de soins non conventionnelles] ne sont ni reconnues, au plan scientifique, par la médecine conventionnelle, ni enseignées au cours de la formation initiale des professionnels de santé* » (2). Elles peuvent laisser place à des dérives à caractère sectaire dont les conséquences peuvent s'avérer douloureuses et/ou tragiques pour les personnes et familles qui les utilisent.

Nombre de témoignages et de récits reçus au CAFFES en attestent. Pour ces raisons, le CAFFES renouvelle son appel à la prudence et invite le public à toujours se renseigner sur les pratiques qu'on lui propose mais aussi sur l'identité, les motivations, et le contexte dans lequel exercent celles et ceux qui les proposent.

L'équipe du CAFFES

Contact : 06.08.35.09.58

(1) MIVILUDES : <https://www.miviludes.interieur.gouv.fr/>

(2) Rapport publié en juin 2023 par le Conseil national de l'Ordre des médecins : [cnom\\_psn.pdf \(conseil-national.medecin.fr\)](https://www.conseil-national.medecin.fr/cnom_psn.pdf)